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XV LEGISLATURA 

 

I COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Istituzioni e Autonomia) 
 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 14 DEL 25/01/2019 

 

MORELLI Patrizia (Presidente) (Presente) 

RESTANO Claudio (Vicepresidente) (Presente) 

DAUDRY Jean-Claude (Segretario) (Presente) 

BERTIN Alberto  (Presente) 

FARCOZ Joël  (Presente) 

FERRERO Stefano  (delega GERANDIN) 

LUBOZ Roberto   (Presente) 

LUCIANAZ Diego  (Presente) 

MARQUIS Pierluigi  (Presente) 

ROLLANDIN Augusto  (Presente) 

VESAN Luigi  (Presente) 

 

 Partecipano i Consiglieri PULZ, MOSSA e NASSO. 

 

Assistono alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, 

studi e documentazione, e Sandro, SCHINCAGLIA, funzionario della Struttura Affari 

legislativi, studi e documentazione Funge da Segretario Giuseppe POLLANO. 

 

La riunione è aperta alle ore 15:10, ad Aosta, nella Aula Consiglio della Presidenza 

del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno: 

 

1) Comunicazioni del Presidente. 

 

2) Audizione della Dott.ssa Tiziana Vallet per un'analisi della bozza di testo 

coordinato delle proposte di legge n. 2 e 3 e delle problematiche connesse al voto 

elettronico. 

 

*     *     * 

 

La Presidente MORELLI, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la 

seduta per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da lettera prot. n. 

523 in data 18/01/2019. 
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COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

 

 La Presidente MORELLI comunica di aver trasmesso ai Commissari ulteriore 

documentazione sulla materia elettorale che le è stata inviata dalla Consigliera Pulz. 

 

 Il Consigliere VESAN presenta un emendamento all'articolo 3 della l.r. 3/1993 e ne 

illustra il contenuto. 

 

*     *     * 

 Alle ore 15.15 prendono parte alla riunione il Consigliere GERANDIN, le Dott.sse 

VALLET e BOTTANI e si procede alla registrazione degli interventi. 

*     *     * 

 

AUDIZIONE DELLA DOTT.SSA TIZIANA VALLET PER UN'ANALISI DELLA 

BOZZA DI TESTO COORDINATO DELLE PROPOSTE DI LEGGE N. 2 E 3 E 

DELLE PROBLEMATICHE CONNESSE AL VOTO ELETTRONICO 

 

La Dott.ssa VALLET riferisce di aver predisposto un testo comparato per 

permettere un’analisi dettagliata di aspetti tecnici e procedurali, alcuni dei quali derivanti 

dalle modifiche apportate con la nuova proposta di legge ed altre legate al testo precedente, 

quello che ha avuto applicazione con le elezioni del maggio 2018.  

In relazione alla proposta di emendamento sul voto elettronico, riferisce che, se la 

volontà è quella di valutare la fattibilità della sua applicazione, il testo della modifica 

dovrebbe essere più che correttamente applicabile. 

 

Il Consigliere ROLLANDIN chiede se ci siano dei riferimenti o delle esperienze 

positive o negative in relazione al voto elettronico. 

 

La Dott.ssa VALLET - dopo aver ricordato che la sperimentazione in Valle d'Aosta 

nel 1997 aveva dato risultati positivi - afferma che un'applicazione su più ampia scala 

potrebbe avere altre implicazioni e che ci sono valutazioni che non sono soltanto di tecnica 

procedurale, ma che implicano anche altre considerazioni. 

Dopo aver precisato che alcuni studi hanno evidenziato delle problematiche legate 

soprattutto alla segretezza del voto stesso, aggiunge che, dal punto di vista tecnico, non ci 

sono problemi se non quelli legati all’investimento consistente per la sua applicazione a 

livello regionale. 

Dichiara che l’unica esperienza che le era stata comunicata è quella del Cantone 

Ticino che adotta però una sorta di sistema ibrido. 
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Il Consigliere  BERTIN riferisce che anche la Corte costituzionale tedesca si è 

espressa su questi aspetti, sollevando alcune questioni di natura procedurale e sul rapporto 

con i cittadini. 

 

La Consigliera PULZ informa la Commissione che ci sono due professori 

dell'Università di Torino che hanno condotto studi molto dettagliati proprio sul voto 

elettronico. 

 

 La Dott.ssa VALLET procede ad illustrare i contenuti del documento che contiene, 

nella prima colonna, la legge 3 del 1993 con le modifiche apportate ai fini dell’elezione del 

maggio 2018, nella seconda colonna, i testi delle proposte di legge 2 e 3 e, nella terza 

colonna, le osservazioni del suo ufficio, circoscritte e prettamente tecniche. 

 

 Segue un articolato dibattito nel corso del quale la Presidente MORELLI e i 

Consiglieri MOSSA, BERTIN, LUCIANAZ, VESAN e NASSO richiedono chiarimenti in 

relazione alle modifiche proposte. 

 

 Il Consigliere VESAN sottopone alla Dott.ssa Vallet l'emendamento che aveva 

presentato ad inizio lavori. 

 

 La Dott.ssa VALLET - premesso di dover fare degli approfondimenti in merito - fa 

tuttavia rilevare che già all’articolo 6, comma 5, nella dichiarazione di accettazione della 

candidatura, il candidato deve dichiarare di non ricadere nelle condanne di cui alla legge 

Severino. 

 

 Il Consigliere RESTANO - dopo aver evidenziato che la proposta di emendamento 

in questione non ha nulla a che vedere con l’eventuale elezione di una persona, perché la 

scelta di contestare il dolo o meno spetta al magistrato, ma non è detto che questo 

corrisponda alla verità - precisa di doversi confrontarsi con il suo movimento per 

analizzarla meglio. 

 

*     *     * 

 Alle ore 16.40 le Dott.sse VALLET e BOTTANI lasciano la sala di riunione. 

*     *     * 

 

La Presidente MORELLI ritiene che, per riorganizzare il testo in funzione delle 

osservazioni tecniche e delle decisioni che richiedono un dibattito politico, ogni gruppo 

debba parlarne al suo interno.  

 

*     *     * 

 Alle ore 16.45 termina la registrazione degli interventi. 

*     *     * 
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 Il Consigliere GERANDIN - nel chiedere quali siano le tempistiche per andare in 

Consiglio e nel ritenere opportuno ritornare alla proposta di legge n. 2 - comunica che il 

suo gruppo, insieme alla Lega ed alla Consigliera Pulz, ha presentato una mozione in 

proposito, che verrà discussa nel prossimo Consiglio. 

 Premesso che la preferenza unica rappresenta un agrément per i Consiglieri uscenti, 

preannuncia la presentazione di un emendamento per istituire il limite dei tre mandati. 

  

 La Consigliera PULZ illustra i contenuti della suddetta mozione con la quale si 

chiede che la I Commissione riprenda l'esame della proposta di legge n. 2. 

 

 Il Consigliere BERTIN ricorda che il gruppo di lavoro aveva concluso i propri 

lavori a luglio trovando una sintesi che oggi è in fase di conclusione e che deve essere 

portata in Consiglio nel più breve tempo possibile, a seguito dell'impegno assunto a tale 

proposito in aula. 

 Propone, quindi, di istituire un nuovo gruppo di lavoro che effettui una scrematura 

dei testi in modo tale da arrivare al prossimo Consiglio con una proposta condivisa. 

 

 Il Consigliere VESAN è dell'avviso che dovrebbe essere portato avanti 

urgentemente il risultato che è scaturito dal lavoro condiviso. 

 

Il Consigliere GERANDIN ribadisce che prima di introdurre la preferenza unica 

sarebbe più opportuno istituire i collegi elettorali ed il limite dei tre mandati in 

considerazione del fatto che i Consiglieri uscenti hanno maggiori opportunità rispetto agli 

altri candidati. 

 

 La Consigliera PULZ- ravvisata la necessità di approfondire gli aspetti legati al 

voto elettronico e alla preferenza unica, che dichiara di non condividere - propone di 

sentire un docente dell'Università di Torino che ha condotto degli studi sulla doppia 

preferenza di genere che appare la soluzione più vantaggiosa. 

 

 Il Consigliere MOSSA fa rilevare che occorre porre mano alla legge elettorale 

regionale con urgenza. 

 

 La Presidente MORELLI propone di portare avanti un testo con i punti condivisi 

(spoglio centralizzato, preferenza unica e aumento della rappresentanza di genere), 

integrandolo con le modifiche di carattere tecnico, evidenziate nel corso dell'audizione 

odierna e sulle quali ci sia accordo, in modo tale che lo stesso possa approdare in aula per 

la metà di febbraio. 

 

 Il Consigliere MOSSA concorda con quanto sopra proposto. 
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 La Presidente MORELLI propone di istituire un gruppo di lavoro della 

Commissione e che lo stesso si riunisca martedì prossimo per predisporre un testo da 

sottoporre alla discussione. 

 

 La Commissione concorda. 

 

La Presidente MORELLI chiude la seduta alle ore 17.05. 

 

 

Letto, approvato e sottoscritto 

 

 

 

 

 

 

 IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 

 

 

 

    

 

 

 

 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO 

 

 

 

 

 

 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Data di approvazione del presente processo verbale: 14 febbraio 2019 
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